
● 20 buscarán reelección; 
11, alcaldías, los demás 
apoyarán campañas

● Clausuran de manera 
anticipada último periodo 
ordinario de sesiones
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● Reunirá 40 mil millones 
de pesos de cuentas no 
reclamadas

● La reforma busca 
beneficiar a 28 millones de 
trabajadores, dice

● Hay en Edomex 2.8 
jueces por cada 100 mil 
habitantes; en CDMX 4.8

● De 4 mil 700 
colaboradores pasó a 6 mil 
200, casi 33% más

REDACCIÓN/ P. 3

ALEJANDRA REYES/P. 7

GERARDO GARCÍA/P. 2

Aplaude AMLO
aprobación de
Fondo de 
Pensiones

Poder Judicial
requiere crecer
al doble: Sodi

De Interés          
    General

Avala Congreso
50 licencias de
legisladores

● Arturo Lara fue
víctima de un
atentado; salió
lesionado

● Los autores
dejaron una
cartulina con 
amenazas

● Primer hecho
violento antes 
del inicio de
las campañas

● Juan Zepeda, 
líder del naranja, 
exige esclarecer
este ataque

Movimiento Ciudadano condena los hechos

GERARDO GARCÍA/  P. 3

Balean casa de
candidato de
MC en Amanalco

 El Gobierno del Estado de México, el Instituto Electoral del Estado 
de México y la Fiscalía General de Justicia mexiquense firmaron 
un convenio de colaboración para implementar el Protocolo de 
Seguridad para Candidatos en el Proceso Electoral 2024 y atender 
las solicitudes de medidas de protección que requieran quienes 
contienden por un cargo de elección popular en la entidad. El 
convenio fue firmado por los secretarios General de Gobierno, 

Horacio Duarte Olivares, y Andrés Andrade Téllez, de Seguridad, 
así como por Amalia Pulido Gómez, consejera presidenta del IEEM; 
Francisco Javier López Corral, secretario ejecutivo del IEEM, y 
Martín Marín Colín, vicefiscal general de justicia. Horacio Duarte 
Olivares señaló que, como lo ha instruido la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez, se tiene la obligación de garantizar la seguridad de 
las y los candidatos.Foto: especial /P. 3

GEM, IEEM y FGJEM firman protocolo de seguridad



REDACCIÓN

El Ayuntamiento de San Mateo 
Atenco aprobó por unanimidad 
de votos, la solicitud de licencia 
temporal sin goce de sueldo, pre-
sentada por la presidenta munici-
pal Ana Aurora Muñiz Neyra para 
separarse del cargo, del 24 de abril 
al 10 de junio del año en curso.

Durante la Décimo Quinta Se-
sión Ordinaria de Cabildo, los in-
tegrantes del cuerpo edilicio auto-
rizaron dicha solicitud que se sus-
tenta en el ejercicio de los derechos 
político-electorales de Ana Muñiz, 
toda vez que -explicó- participará 
en la elección consecutiva por la 
presidencia municipal de San Ma-

teo Atenco.
Durante esta sesión, se apro-

bó también la designación de la 
primera regidora María del Rayo 
González Villar, como presiden-
ta municipal de San Mateo Aten-
co por Ministerio de Ley, quien 
estará al frente de la adminis-
tración municipal durante la 
vigencia de la licencia temporal 
aprobada este día.

Luego de rendir protesta, Gon-
zález Villar expresó su compromi-
so de trabajar por el bienestar de 
las y los atenquenses.

GERARDO GARCÍA 

Por las campañas electorales que 
se realizarán en la entidad para la 
renovación de los 125 ayuntamien-
tos, el Congreso local y el Congreso 
federal, se tramitaron 50 licencias 
temporales de diputados locales, y 
de ellas se aprobaron 37 casos ayer 
que fue la última sesión del último 
período ordinario de sesiones de la 
actual Legislatura.

Según los registros de candida-
tos ante el Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM), de los 

75 diputados, 20 de ellos buscan 
la elección consecutiva, y otros 11 
una alcaldía, y el resto se sumarán 
a coordinar o ser parte las campa-
ñas de sus compañeros. 

En elección consecutiva, de la 
bancada de Morena se planteó a 
cuatro legisladores; PRI, nueve; 
PAN, tres; y PRD y MC uno, res-
pectivamente. Y para alcaldías, 
Morena propuso a cuatro; PRI, 
tres; PAN, dos; y PRD y MC uno 
respectivamente. 

De marzo a la primera quincena 
de abril, se separaron del cargo 
13 legisladores de seis de los ocho 

grupos parlamentarios, de ellos 
ocho ya hacen campaña para ocu-
par una curul en el Congreso de la 
Unión, tanto de diputados locales 
o para senador de la República. 

En entrevista con los medios de 
comunicación, el vicepresidente 
de la Junta de Coordinación Polí-
tica (JUCOPO), Maurilio Hernán-
dez González, indicó que, de las 
37 licencias tramitadas, en ocho 
casos los suplentes ya asumirán 
funciones, mientras que en el res-
to será paulatinamente. 

A pregunta expresa, explicó 
que en los casos de quienes as-
piran a otro encargo de elección 
popular el 2 de junio, sí deberían 
pedir licencia, tanto a diputacio-
nes federales como alcaldías, de lo 
contrario se podría presentar una 
controversia en los tribunales. 

Hernández González explicó 
que adelantaron tres semanas 
antes, el cierre del último período 
ordinario de sesiones, porque se 
queda en incertidumbre el quó-
rum para continuar con la sesio-
nes del pleno, ante el número tan 
elevado  de diputados con licencia. 

Subrayó que las ausencias serán 
por más de 35 días, para partici-
par en la jornada de votación del 2 
de junio, y que estarán regresando 
después del 5 de junio para con-
cluir con su trabajo legislativo 
hasta el 4 de septiembre.
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TRAMITARON 50 PERMISOS

Atendió Legislatura 
cascada de licencias 
Diputados cierran de manera anticipada 
el último período ordinario de sesiones, 
ante el desarrollo de las campañas

Huixquilucan promueve 
los derechos humanos
REDACCIÓN

Con la finalidad de promover y 
garantizar los derechos humanos 
de la población, el gobierno de 
Huixquilucan realiza la campaña 
permanente “Derechos Huma-
nos en tu comunidad”, con la cual 
visita las comunidades y colonias 
del municipio, para brindar servi-
cios gratuitos, como orientación 
jurídica y recepción de quejas en 
esta materia.

A través de la Defensoría Mu-
nicipal, durante el primer trimes-
tre del año en curso, se visitaron 
once colonias de la Zona Popular, 
las cuales fueron: El Bosque, El 
Olivo, Federal Burocrática, Jesús 
del Monte, La Retama, La Uni-
dad, Loma del Carmen, Montón 
Cuarteles, Palo Solo, San Fernan-
do y Tierra y Libertad.

En dichas visitas se distribu-
yeron trípticos y se brindaron 
26 asesorías jurídicas a las y los 
huixquiluquenses que se acer-

caron a solicitar la orientación, 
y de esta manera, se contribuye 
a impulsar la promoción, divul-
gación, estudio y colaboración 
de los derechos humanos en el 
territorio.

Algunos de los derechos que 
se dan a conocer en la campa-
ña  “Derechos Humanos en tu 
comunidad” son: a una buena 
administración pública, a la vida, 
a la seguridad y la integridad per-
sonal, a la educación, a la salud, 
al deporte, a tener un desarrollo 
integral, entre otros.

El gobierno de Huixquilucan 
recuerda que, a fin de lograr un 
cambio hacia la cultura del res-
peto a los derechos humanos, es 
importante contar con institucio-
nes que promuevan el respeto a 
éstos, impulsando campañas de 
manera permanente.

Aprueban licencia 
a Ana Muñiz Neyra

▲ La presidenta municipal de 
San Mateo Atenco contenderá 
por la reelección. Foto especial

▲ Maurilio Hernández González 
anunció que los suplentes 
empezaron a ocupar las curules.
Foto especial

▼ A través de la Defensoría 
Municipal se realiza una campaña 
permanente. Foto especial



GERARDO GARCÍA 

En el primer hecho violento dentro 
del proceso electoral que se suscita 
en el estado, el candidato de Movi-
miento Ciudadano (MC) a la presi-
dencia municipal de Amanalco de 
Becerra, Arturo Lara de la Cruz, 
fue víctima de un atentado para 
desistir de sus aspiraciones y fue 
baleada su casa, hecho por el que 
recibió atención médica. 

La Secretaría de Seguridad 
(SSEM) confirmó los hechos que 
ocurrieron durante la madruga-

da del martes en la comunidad 
de Rincón de Guadalupe en dicho 
municipio, a cuatro días de iniciar 
las campañas electorales. 

De acuerdo con los primeros 
reportes, a la vivienda de Arturo 
Lara arribaron hombres arma-
dos, quienes abrieron fuego. En 
diversas imágenes compartidas, 
se puede observar que se trata de 
balas de grueso calibre.

En la escena las personas deja-
ron una cartulina con la amenaza 
de que se trataba de la primera y 
última advertencia, y que él no 
sería candidato. 

El asunto cobra relevancia, 
porque se trata del hermano de 
Miguel Ángel Lara, exsíndico del 
ayuntamiento y quien fue asesina-
do el año pasado en Zacazonapan.

Demanda MC 
esclarecimiento 

Tras ser víctima de un ataque ar-
mado su precandidato de Ama-
nalco de Becerra, Arturo Lara de 
la Cruz, el partido de Movimien-
to Ciudadano (MC) demandó el 
esclarecimiento de este hecho 
violento y pidió seguridad para el 
proceso electoral que culminará 
con la elección del 2 de junio.

El pronunciamiento lo emitió 
el dirigente estatal, Juan Zepeda 
Hernández, mediante un boletín 
de prensa, tras confirmar la Se-
cretaría de Seguridad del Estado 
de México (SSEM) el atentado. 

En la información, el instituto 
emecista condenó el ataque ar-
mado al domicilio del precandi-
dato a la presidencia municipal, 
de Amanalco de Becerra, Arturo 
Lara, y exigió la intervención de 
las autoridades para esclarecer los 
hechos y dar con los responsables. 

Asimismo, llamó a las autori-
dades para que garanticen un 
proceso electoral en paz para los 
ciudadanos y de seguridad para 
todos los candidatos y candidatas 
de todas las expresiones políticas.
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SUCEDIÓ EN LA MADRUGADA DE AYER

Atentan contra 
candidato de MC
en Amanalco

REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador celebró que 
la Cámara de Diputados haya 
aprobado la reforma para crear 
el Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, el cual planea tomar 
los 40 mil millones de pesos 
de cuentas no reclamadas por 
adultos mayores de 70 años en 
las Afores.

“Fue muy bueno, muy bueno, 

es un asunto para beneficiar a 
millones de trabajadores, esa re-
forma es para corregir un agravio, 
un daño causado en el periodo 
neoliberal, porque en el periodo 
neoliberal tanto en el gobierno de 
Zedillo como en el de Calderón 
se modificó la Constitución para 
que los trabajadores no recibieran 
completo su sueldo al momento de 
jubilarse”, dijo.

El mandatario apuntó que se 
trata de una ley para corregir el 
daño que se hizo a las pensiones 

de los ciudadanos, y señaló que 
aquellos legisladores que no están 
a favor de la iniciativa es porque 
“ellos aprobaron lo de Zedillo y lo 
de Calderón”.

López Obrador aprovechó el te-
ma para explicar que la reforma 
busca beneficiar a alrededor de 28 
millones de trabajadores mediante 
el fondo, para garantizar que se ju-
bilen con su pensión completa. En 
este sentido, pidió que “no se dejen 
engañar”, ya que hay una campa-
ña en contra; “están diciendo que 

nosotros nos vamos a robar las 
pensiones y los conservadores, 
opositores, corruptos, están que-
riendo manipular”, advirtió.

López Obrador propuso que se 
lleve a cabo una campaña infor-
mativa, una vez que se apruebe 
la reforma en el Senado, para que 
las personas que consideren que 
tienen un fondo de su pensión, lo 
reclamen y por ley se les entregue.

“Ya se hizo una reforma para 
que las Afores entreguen esos 
fondos al Seguro Social, los 40 

mil millones, por ley, ¿saben 
cuánto han entregado de los 40 
mil? Mil, mil y tienen 39 mil. En-
tonces con la nueva ley, estos fon-
dos se van al Fondo de Pensiones 
del Bienestar, si hay reclamos se 
le devuelve a los que nos los ha-
bían solicitados”, aclaró.

En caso de que los titulares de 
las cuentas hagan el reclamo, el 
presidente explicó que podrán 
acudir ante el Seguro Social y el 
Fondo de Pensiones.

“Felicito a los legisladores que 
votaron a favor de esta reforma y 
yo espero el 1 de mayo, el Día del 
Trabajo, presentar todo un infor-
me a los trabajadores y darles la 
buena noticia de que sus pensiones 
están garantizadas y que además 
se van a incrementar”, dijo.

El domicilio de Arturo Lara de la Cruz, aspirante 
a la alcaldía fue baleado; dirigencia de Movimiento 
Ciudadano lo condena y pide esclarecimiento 

GERARDO GARCÍA 

El Gobierno del Estado de México, el 
Instituto Electoral del Estado de Mé-
xico y la Fiscalía General de Justicia 
mexiquense firmaron un convenio 
de colaboración para implementar 
el Protocolo de Seguridad para Can-
didatos en el Proceso Electoral 2024 
y atender las solicitudes de medidas 
de protección que requieran quienes 
contienden por un cargo de elección 
popular en la entidad.

El convenio fue firmado por Ho-
racio Duarte Olivares, secretario 
general de Gobierno del Estado de 
México y Andrés Andrade Téllez, 
secretario de Seguridad estatal, así 
como por Amalia Pulido Gómez, 
consejera presidenta del Consejo 
General del IEEM; Francisco Ja-
vier López Corral, secretario eje-
cutivo del IEEM, y Martín Marín 
Colín, vicefiscal general de Justicia 
de la FGJEM.

Amalia Pulido Gómez celebró 
la firma del convenio y explicó que 
se delimitan adecuadamente los 
ámbitos de acción de cada institu-
ción para que cualquier candidata 
o candidato que se sienta en riesgo, 
cuente con un canal efectivo para 
enviar su denuncia.

Horacio Duarte Olivares señaló 
que, como lo ha instruido la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez, se 
tiene la obligación de garantizar la 
seguridad de las y los candidatos y 
que estos desarrollen sus actividades 
con paz y tranquilidad, para que la 
ciudadanía decida libremente con su 
voto a los próximos representantes.

En tanto, Andrés Andrade Té-
llez, secretario de Seguridad esta-
tal, explicó que dicha dependencia 
garantizará que, con inteligencia, 
se realice el análisis de riesgos pa-
ra prevenir y atender las solicitu-
des ágilmente.

Martín Marín Colín, vicefiscal 
general de Justicia de la FGJEM, 
afirmó que la Fiscalía está abierta 
a iniciar las denuncias y solicitar las 
medidas de protección respectivas.

En pronunciamientos por separa-
do en redes sociales, la mandataria 

estatal, Delfina Gómez; el secreta-
rio general de Gobierno, Horacio 
Duarte Olivares; y la consejera pre-
sidente del IEEM, Amalia Pulido 
Gómez, fijaron postura. 

La titular del Ejecutivo estatal 
destacó el trabajo coordinado en-
tre autoridades federales, estatales 
y las autoridades electorales, pues 
tienen la finalidad de fortalecer la 
democracia del estado.

“En la Mesa de Coordinación para 
la Construcción de la Paz, nos acom-
pañaron autoridades electorales, en 
el marco del próximo proceso elec-
toral. Trabajamos en equipo, con 
dependencias federales y estatales, 
para fortalecer la democracia”, com-
partió en redes sociales. 

El encargado de la política inter-
na del estado, Horacio Duarte Oli-
vares, indicó que la instrucción de 
la gobernadora dará certeza en el 
marco de las próximas elecciones. 

“Trabajamos con autoridades 
electorales para dar certeza a este 
requerimiento de nuestra goberna-
dora, en el marco de las próximas 
elecciones. #EdoMex”, enfatizó. 

La consejera presidenta del 
IEEM, Amalia Pulido Gómez, con-
firmó que podrán atender las solici-
tudes de protección de las candida-
turas a alcaldes y legisladores. 

Las campañas iniciarán el 26 de 
abril y concluirán el 31 de mayo, 
para dar paso a la votación del 2 
de junio.

Fortalecen GEM, IEEM 
y FGJEM seguridad 
para los aspirantes

AMLO aplaude aprobación 
de Fondo de Pensiones

El gobierno 
estatal, el Instituto 
Electoral y la 
Fiscalía de 
Justicia apoyarán 
la seguridad de 
los candidatosLas cortinas del inmueble 

muestran los impactos de las 
balas. Foto Especial
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DESPRESURIZARÁ AL AICM

Se requieren más medios de transporte para acercar a los usuarios al aeropuerto 

Al AIFA le falta crecer: 
Sindicato de Aviación
ALEJANDRA REYES

El Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Ángeles (AIFA) es un exce-
lente proyecto para desarrollar 
a la región, pero está desapro-
vechado, le falta tiempo para 
crecer y que despegue, sobre 
todo, meterle mucho capital, 
alrededor de 200 o 300 millo-
nes de dólares para que pueda 
realmente arrancar.

Miguel Ángel Yúdico Colín, 
secretario general del Sindica-
to Nacional de Trabajadores de 
Transportes, Transformación, 
Aviación, Servicios y similares de 
Tierra de Mexicana de Aviación 
(SNTTTASS), comentó que el ae-
ropuerto no está en mal lugar, sin 
embargo, requiere de más medios 
de transporte para hacerlo viable.

Comentó que Mexicana de Avia-
ción debió empezar a operar en el 
AIFA con 20 aviones, actualmente, 
solo tiene dos aparatos.

Destacó que la distancia no es 
un impedimento para hacer que 
sea operativo, porque hay aero-
puertos en otros países que están 
mucho más lejos que el AIFA, pero 
sí es necesario que tenga mucha 
más comunicación. 

“Se debería construir un tren 
más rápido que lo conecte con el 
centro de la ciudad de México, 
así como camiones accesibles 
para el turismo y el proyecto de 
Claudia Sheinbaum, para cons-
truir un tren que lo conecte con 
Pachuca es genial”, resaltó.

Este tipo de negocios requie-
ren de tiempo y mucha inversión 
para que sean atractivos para 
las aerolíneas y para que sean 
autosuficientes y, en consecuen-
cia, rentables.

Comentó que no la debe ad-
ministrar un militar, sino una 
persona que sepa realmente 
de mercadotecnia y adminis-
tración, porque estos negocios 
son difíciles.

“Si hay capital y buena adminis-
tración, un aeropuerto puede salir 
adelante, así como inició con las 
líneas de bajo costo como Volaris 
y Viva Aerobús; si quieren que sea 
rentable necesitan inyectarle re-
cursos”, dijo.

Explicó que el Aeropuerto Be-
nito Juárez es peligroso, como 
cualquier otro puerto aéreo en 
cualquier país del mundo, sobre 
todo si se mantiene saturado, 
como sucede en el caso del Aero-
puerto Internacional de la Ciudad 
de México.

“Por eso, agregó, la presencia 
del AIFA es importante, porque 
ayuda a despresurizar el Benito 
Juárez, y en el futuro tendrá mu-
cho movimiento, porque también 
le hacen falta más servicios”.

GUSTAVO GUERRERO

E
N LA ANTERIOR entrega de-
cía que la ciencia es un esfuerzo 
incansable para la generación 
de nuevas ideas mediante un in-
tercambio crítico y reflexivo en 

el que se plantean, examinan, cuestionan, 
corrigen y aceptan diversas tesis. 

PARTICIPAR EN ESTA reciprocidad 
pone en evidencia la importancia de fun-
dar, desarrollar y potenciar la creación de 
centros de investigación y sobre todo la 
aparición de numerosas revistas para, a 
través del artículo, diseminar las nuevas 
aportaciones. Se escribe un artículo como 
respuesta a la experiencia del saber logra-
do y la premura de convencer a los demás 
respecto de lo nuevo. En un segundo plano 
está asegurar el reconocimiento de su 
autoría y el ingreso en el ámbito de los que 
saben del tema. El deseo de publicar por 
publicar pervierte tal práctica.

UN BUEN ARTÍCULO posee una idea 
central original, clara y sustentada en 
argumentos debidamente articulados y do-
cumentados. La calidad de su descripción, 
conceptualización y sustento posibilita 

reconocer sus fundamentos y coherencia. 
En lo científico requerirá de su clásica es-
tructura IMRyD, experimental, así como 
en la posibilidad de verificación, mientras 
que en lo social y otros ámbitos será la do-
cumentación, sustento teórico o empírico y 
capacidad de dar cuenta de lo comprendido 
lo que respalda la posibilidad de certeza. 

LA CLARIDAD PARA dar cuenta de por 
qué es importante lo estudiado, qué se ha 
hecho, cómo se realizó, por qué se hizo de 
esa manera, que se encontró, qué significa 
el hallazgo y a qué conclusiones se arriba, 
son ámbitos que debe resolver con suficien-
cia su autor.

PARA LA FORMULACIÓN de tal docu-
mento la obra que escribo con Fernando 
García Córdoba, Escribir un artículo de 

investigación. Elaboración y particula-
ridades, proporciona la información ne-
cesaria para lograr la comprensión del 
concepto de artículo, sus particularida-
des, cómo proceder para su elaboración, 
valoración y publicación, con la convic-
ción de que todos podemos generar un 
artículo, inicialmente de divulgación 
o académico, pero con persistencia y 
esfuerzos, claramente enfocados por 
un proceso investigativo, obtener re-
sultados dignos de incluirse en revistas 
indexadas o de carácter científico.

EL TEXTO ESTÁ formulado por capítu-
los que no necesariamente requieren ser 
leídos en un estricto orden, ya que se pue-
de iniciar con el que resulte de interés y 
satisfaga necesidades precisas. En cuanto 
salga publicado, compartiré la noticia. 

CULTURA EN TEXTO 
Y CONTEXTO

La escritura académica 
(2 de 2)

ALEJANDRA REYES

Marco Antonio Rodríguez Hurta-
do pidió licencia a la presidencia 
municipal de Tlalnepantla para 
buscar la reelección, dijo sentirse 
satisfecho porque logró cumplir 
el 100 por ciento de sus promesas 
de campaña.

En reunión con la Asociación 
de Empresarios y Ciudadanos del 
Estado de México (ASECEM), 
reconoció que está es la cuarta 
elección a la que concurre y eso 
se debe a que los ciudadanos con-
fían en él.

Destacó que no ha sido fácil y su 
reto siempre ha sido darle conti-
nuidad a programas y proyectos, 
“si llevas una ruta no puedes vol-
ver a mencionar tus proyectos, 
tienes que informar los avances”.

“Todas las elecciones son una 
competencia, explicó, pero quie-
nes tenemos la satisfacción de 
haber logrado en dos años tres 
meses muchos resultados, al final 
la gente tiene que validar, calificar 
y por eso vamos muy contentos”.

En sesión de cabildo donde 
autorizaron la licencia para se-
pararse del cargo, los ediles de-
signaron a la cuarta regidora, 

Nadya de Jesús Cruz Serrano, 
como presidenta municipal por 
Ministerio de Ley.

Durante la sesión también 
fueron aprobadas, las licencias 
temporales para ausentarse de 
su cargo a Rafael Johnvany Ri-
vera López, Tercer Regidor, así 
como Christian Alejandro Quin-
tana Muñoz, Séptimo Regidor, 
durante el periodo de tiempo 
comprendido del 24 de abril al 
15 de junio del 2024.

Uno de los mayores retos, ex-
plicó, es la seguridad, porque im-
pacta a todos, en el caso de Tlal-
nepantla, se ha avanzado mucho 
en el tema; hay más elementos y 
cámaras en todo el territorio mu-
nicipal y se cuenta con 2 C4, con 
tecnología de punta que ayuda a 
tener mejor percepción e inhibir 
los delitos.

Señaló que en este y otros te-
mas, como el del agua que es muy 
delicado, se ha avanzado en su so-
lución y ahora el municipio depen-
de en menor medida del Sistema 
Cutzamala.

▲ El alcalde Marco Antonio 
Rodríguez  va por su cuarta 
elección. Foto Alejandra Reyes

Marco Antonio 
Rodríguez solicitó 
licencia al Cabildo

▼ Miguel Ángel Yúdico Colín, 
líder sindical, considera que el 
AIFA es una excelente opción.
Foto especial



REDACCIÓN

La candidata de la alianza 
Fuerza y Corazón por México a 
la Presidencia de la República, 
Xóchitl Gálvez, aseguró que la 
violencia que vive Chiapas por 
la disputa de los cárteles de la 
droga es insostenible y atribuyó 
esas condiciones al abandono del 
gobierno de la República.

“La verdad es gravísimo lo que 
pasa en la Frontera Comalapa, 
es gravísimo el enfrentamiento 
entre los cárteles de la droga, 
por la droga o por el tráfico 
de personas, pero lo que vive 
Chiapas es insostenible, hay un 
abandono del gobierno federal”, 
acusó en entrevista.

Abundó que el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor sigue creyendo que el país 
está bien y por eso no atiende 
el problema.

Insistió en que la inseguridad es 
la preocupación recurrente de los 
sectores productivos con los que 
ha sostenido encuentros, porque 
además ello ha provocado el des-
plazamiento de familias enteras.

“La migración de chiapanecos 
por desplazamiento y por la inse-
guridad ya es delicada y grave”, 
comentó Gálvez.

Recordó que hace dos décadas 
cuando era funcionaria en el Go-

bierno del expresidente Vicente 
Fox, los problemas de Chiapas 
eran otros y principalmente re-
lacionados con el EZLN, “pero 
nunca la violencia que hoy esta-
mos viendo”.

La candidata del PAN, PRI y 
PRD ofreció que de llegar a la 
Presidencia abordará el tema 
de seguridad con inteligencia y 
determinación.

Cuestionada sobre el retén de 
encapuchados que detuvo el fin 
de semana a Claudia Sheinbaum, 
candidata de Morena, en la sierra 
de Chiapas, señaló que ése es el 
problema que viven los ciudada-
nos “todos los días”.

“La única que no sabía que ha-
bía violencia en Chiapas es la se-
ñora Sheinbaum, ella piensa que 
vive en Disneylandia”, expresó.

Gálvez negó que haya aumenta-

do su seguridad y descartó sentir 
temor en Chiapas.

“Me siento como pez en el 
agua en Chiapas porque esta 
región la conozco, trabajé mu-
cho aquí en el Soconusco; no 
solo como funcionaria federal 
cuando cayó el Stan estuvimos 
en toda esta región”, dijo.

Xóchitl Gálvez agradeció a los 
efectivos de la Guardia Nacional 
su labor en el cuidado de los ca-
minos de Chiapas.

En el trayecto de Huixtla a 
Tonalá, y luego de haber pasado 
seis retenes de las autoridades 
nacionales, descendió de su vehí-
culo para saludar a dos elementos 
federales.

“Vengo a saludarlos y agrade-
cerles que nos cuiden”, dijo.

REDACCIÓN 

Al arribar al puerto de Tampico, 
Tamaulipas, Claudia Sheinbaum 
Pardo, candidata presidencial de 
la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, afirmó que en la zona 
sur de Tamaulipas, donde asesina-
ron a Noé Ramos, candidato de El 
Mante, no había habido homicidios 
dolosos en los últimos meses.

Dijo que más allá de que haya 
una persona detenida, tiene que 
aclararse el móvil del crimen.

Mencionó que el caso ya tiene 
avances tras la detención de un 
presunto culpable por parte de la 
Fiscalía de Justicia del Estado “ob-
viamente con el trabajo del gabine-
te de seguridad en el Estado”

La candidata respaldó las versio-
nes del organismo electoral local 
y del gobierno de Tamaulipas en 
el sentido de que Ramos no pidió 
protección oficial “creo que ha sido 
aclarado el tema que en realidad 

en este proceso electoral no había 
solicitado la seguridad, es impor-
tante brindar seguridad al proceso 
electoral en todo Tamaulipas”.

Sheinbaum Pardo dijo que al lle-
gar a la entidad se enteró de que es-
ta región había estado en calma en 
cuanto a delitos “particularmente 
en el sur de Tamaulipas no había 
habido homicidios desde principio 
del año”.

Agregó que “lamentablemente 
por este homicidio se tiene que ha-
cer toda la investigación del móvil, 
no solamente si fue esta persona 
exclusivamente o algún motivo que 
tenga que ver con algún otro móvil 
y brindar la seguridad a quien lo 
solicite”.

Denunciará a Marko Cortés

La morenista anunció que su equi-
po presentará una denuncia con-
tra Marko Cortés, presidente del 
Partido Acción Nacional (PAN), por 
haber acordado con cinco goberna-

dores promover el voto a favor de la 
candidata Xóchitl Gálvez.

“Siempre Marko Cortés nos 
transparenta sus acuerdos en lo os-
curito. Es increíble. O sea, acuerdo 
Coahuila ‘reloaded’. Es ilegal pedir 
el apoyo a los gobernadores. Es un 
delito electoral. Lo que acaba de de-
cir Marko Cortés es un delito elec-
toral”, afirmó en una conferencia 
de prensa desde Tamaulipas.

En Morelia, Michoacán, el líder 
del PAN explicó que acordó con los 
gobernadores Teresa Jiménez, de 
Aguascalientes; María Eugenia 
Campos, de Chihuahua; Mauricio 
Vila, de Yucatán; Mauricio Kuri, 
de Querétaro; y Diego Sinhué Ro-
dríguez, de Guanajuato, trabajar 
para que en esas entidades gane 
Xóchitl Gálvez.

“Lo que hemos acordado, res-
petando perfectamente la ley, en 
los cinco estados gobernados por 
acción nacional, va a ganar Xóchitl 
Gálvez como presidenta de la Repú-
blica”, anunció Cortés.
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Claudia aseguró que denunciará a  Marko Cortés por 
acordar con gobernadores pedir votos para Gálvez 

VISITA A MILITANTES DE TAMAULIPAS 

Sheinbaum exige aclarar el 
móvil del crimen de Ramos

Gobierno federal abandonó
a Chiapas, lamenta Gálvez

REDACCIÓN 

De gira en Guadalajara, Jalisco, 
Jorge Álvarez Máynez, candidato 
presidencial de Movimiento Ciuda-
dano, propuso un programa de salud 
mental en todas las escuelas, desde 
educación inicial hasta universidad, 
para atender la salud de la población 
infantil, adolescente y joven.

A través de esta iniciativa se po-
dría diagnosticar de manera opor-
tuna a las personas con algún pro-
blema de salud mental, además de 
brindarles tratamiento y seguimien-
to, explicó ante estudiantes de la 
Universidad Enrique Díaz de León.

“La salud mental no es el proble-
ma de un pequeño porcentaje de 
las personas. La salud mental es el 
problema de todos. Todos necesi-
tamos, en mayor o menor medida 
y frecuencia, tener acceso a una 
política de salud mental”, declaró.

Con esta estrategia también se 
impulsará el viraje a un modelo de 
salud preventiva, centrado en la 
promoción de la actividad física y 
la salud mental, agregó Máynez.

Después, al terminar el diálogo, 
declaró a medios de comunicación 
que él mismo es neurodivergente, 
sin detallar con qué condición de 

salud mental vive.
“Yo mismo tengo una neurodiver-

gencia. Incluso, en el debate mucha 
gente me hizo memes de que si era 
autista. Claro que tengo tendencia 
a ser neurodivergente”, compartió 
en entrevista.

Por ello, reiteró, es urgente que 
el Estado garantice la atención a la 
salud mental, el acceso a diagnósti-
cos oportunos y a los tratamientos 
necesarios.

“Tiene que ser parte de un pro-
grama de salud pública, que no de-
jemos a las personas abandonadas, 
a que paguen con sus propios recur-
sos los tratamientos o el seguimien-
to que haya que darle a cualquier 
tipo de neurodivergencia”, explicó.

De gira en Guadalajara, Jalisco, 
Máynez dijo que hay personal de 
psicología, enfermería y trabajo 
social sin empleo porque México no 
ha logrado construir un sistema de 
salud preventiva.

Máynez propone 
programa de salud 
mental en escuelas

“Y le vamos a pedir a todos nues-
tros candidatos que en todos los 
eventos, que en todos los toca puer-
tas, que en todos sus recorridos, en 
todos los mítines y entrevistas, se 
pida el voto parejo. El voto para Xó-
chitl Gálvez, el voto para nuestros 
senadores y diputados”, indicó.

Sobre estas declaraciones, 
Sheinbaum consideró que se está 
incurriendo en un delito electoral, 

debido a que los gobernadores no 
pueden intervenir en las elecciones.

“La participación de los gober-
nadores es ilegal. ¿No sancionan al 
presidente cada vez que dice algu-
na cosa menor relacionada con la 
elección? Entonces, ahora la mejor 
prueba de que quieren que los go-
bernadores panistas participen en 
la elección es la propia declaración 
de Marko Cortés”, planteó.

▲ La abanderada de “Sigamos Haciendo Historia” mencionó que el 
caso ya tiene avances. Foto especial

Dijo que tiene 
tendencia a ser  
neurodivergente

▼ La candidata presidencial 
dijo que, de ganar las 
elecciones, atenderá la 
inseguridad en el sur de México.
Foto especial
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HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

A MITAD DEL tiempo del úl-
timo debate de los candidatos 
de la CDMX tuvo que ver con 
el tema del agua, es necesario 
resaltar la importancia que 
se le dio como asunto de inte-

rés público y que a nivel nacional no se 
tendrá específicamente, el otro punto es 
que hay algunas coincidencias en cuanto 
a acciones muy puntuales, lo que es 
positivo es que se tengan y se impulsen 
por todos los partidos políticos. Por la 
importancia del asunto, algunas de las 
propuestas tendrían un alcance a nivel 
de zona metropolitana del valle, por 
lo que debe ser también de interés del 
Estado de México. Sin embargo, cabe 
señalar que la mayoría de las propuestas 
se encaminaron a la gestión de la oferta 
y poco se trató de la demanda. Entrando 
en tema, vemos las propuestas.

CLARA BRUGADA PLANTEÓ como 
primer punto la no privatización, asu-
mimos que se refiere a la prestación 

de los servicios, que es un indicador de 
la continuidad del presente gobierno 
en cuanto a la provisión de los servicios 
públicos, interesante el planteamiento 
de un plan hídrico para protección de la 
cuenca, aunque ya existe el Programa 
Hídrico Regional de la Región Hidroló-
gico-Administrativa XIII, que es a donde 
pertenece la CDMX. 

LO IMPORTANTE SERÁ lograr los 
mecanismos institucionales para la coor-
dinación interestatal, que tiene que ver 
con una propuesta por demás interesan-
te, la “Gestión Metropolitana del Agua”, 
se antoja que sea a través de un sistema 
interestatal, y que se coordinará con una 
Secretaría de Derecho Humano al Agua 
(también planteada). 

LA CAPTACIÓN DE agua de lluvia 
es una propuesta que comparte con 
otro candidato. La inyección de agua 
al subsuelo para recargar acuíferos ya 
está contemplada por la normatividad 
mexicana, pero que a su vez la limita con 
algunas condiciones que no incentivan 
a que se lleve a cabo, es necesario crear 

instrumentos económicos para ello. 

EN CUANTO A la reutilización de agua 
residual tratada, coincidieron todos los 
candidatos; la vigilancia de pozos es 
una propuesta que ha tenido resultados 
favorables en algunas ciudades donde 
su vigilancia está a cargo de la Marina o 
el Ejército, al ser considerados instala-
ciones de interés público y que incluso 
deben ser de seguridad nacional. 

OTRO TEMA QUE comparte con los 
otros candidatos es el cuidado de los 
bosques de la ciudad como generadores 
de agua, y un tema que sobresale es la 
redensificación de zonas de la ciudad, 
como un problema para el abasteci-
miento y descarga de agua.

POR SU PARTE, el candidato Santia-
go Taboada, propone un programa de 
inversiones de 26 mil millones de pesos 
que irían destinados a la reparación 
de fugas, tratamiento de aguas resi-
duales y captación de agua de lluvia, 
esperando que compense la provisión 
del Sistema Cutzamala, siendo que éste 
aporta aproximadamente el 30% de la 
oferta y por sistemas de captación de 
lluvia no alcanzaría más del 15% por lo 
que no es correcto el cálculo, ante las 
necesidades, se requeriría que el monto 
propuesto sea multianual, para tener 
resultados satisfactorios, finalmente, la 

propuesta de la Planta de Atotonilco 
causa algunas dudas relacionadas con 
los compromisos que ya se tienen para 
la utilización de esa agua y la segunda 
es la dinámica de sacar el agua de la 
ciudad hasta allá y volver a regresarla 
a la ciudad.

Y FINALMENTE, LAS propuestas 
del candidato Salomón Chertorivski se 
centraron en la reparación de fugas, 
reutilización, limpieza de cuerpos de 
agua, cuidado del bosque (sobresale 
que fue el único que habló del pago por 
los servicios ambientales), y una nue-
va cultura del agua, su propuesta de 
inversión es del orden de los 17 mil mi-
llones con lo que buscaría recuperar el 
80% del agua perdida, que es del 40% 
aproximadamente, con lo que buscaría 
que las pérdidas bajarán hasta el 8%, 
sin duda una meta complicada por el 
reto técnico, social y económico. 

OTRA DE SUS propuestas va en el 
sentido de construir más plantas, pero 
que sin un diseño adecuado de la línea 
morada (distribución de agua tratada), 
no sería necesario por la capacidad su-
butilizada con la que ya se cuenta, y sin 
duda la propuesta más aventurada fue 
la recuperación del Río de la Piedad, 
un proyecto que, aunque deseable, re-
presenta múltiples aristas que apenas 
somos capaces de vislumbrar.

LA FUENTE

Las propuestas del debate Chilango en  
el tema agua

L

LXI LEGISLATURA

Aprueban Ley de Movilidad 
y seguridad Vial del Edomex
El documento se fortaleció con nueve propuestas más 
presentadas por Morena, Movimiento Ciudadano, PAN, 
PRI, PRD y Partido Verde

 La propuesta fue hecha por 
Nazario Gutiérrez Martínez (en la 
imagen) y Adrián Manuel Galicia 
SalcedaFoto especial

 El cuerpo edilicio de Ecatepec está conformado por un alcalde, dos 
sindicas y 12 regidores de los diferentes partidos.  Foto especial

Se va a campaña más 
de la mitad del Cabildo

REDACCIÓN

La LXL Legislatura aprobó por 
unanimidad de votos expedir la Ley 
de Movilidad y Seguridad Vial del 
Estado de México y sus Municipios, 
la cual está integrada por 10 inicia-
tivas presentadas por los partidos 
Morena, Movimiento Ciudadano, 
PAN, PRI, PRD y Partido Verde. 

“La ley que les prometimos hace 
algunos años hoy se materializa”, 
afirmó el diputado Nazario Gutié-
rrez Martínez, frente a legisladores 
y transportistas que se dieron cita 
en la Casa del Pueblo.

A la vez que recordó que, a las 
Comisiones Legislativas de Gober-
nación y Puntos Constitucionales 
junto con Comunicaciones y Trans-
portes la Iniciativa con Proyecto de 
Decreto por el que se reforma el se-
xagésimo cuarto párrafo del artícu-
lo 5 de la Constitución Política del 
Estado Libre y Soberano de México.

Y con apego a la técnica legislati-
va y en observancia del principio de 
economía procesal, apreciando que 
las iniciativas participan en la iden-
tidad de la materia coincidieron en 
realizar el estudio conjunto de las 
iniciativas y conformar un dictamen 
y un proyecto de decreto, dijo.

El diputado de Texcoco destacó 
que para la realización de los tra-

bajos para el análisis de la iniciati-
va de la nueva Ley de Movilidad se 
realizaron cuatro Foros en distintos 
municipios del Estado de México y 
se realizó una Consulta dirigida a 
personas con discapacidad.

Puntualizó que en las Comisiones 
Legislativas se aprobó el dictamen, 
así como nueve iniciativas presenta-
das por Martín Zepeda Hernández 
y Juana Bonilla Jaime en nombre de 
Movimiento Ciudadano; por Ingrid 
Krasopani Schemelensky Castro, 
Francisco Brian Rojas Cano y En-
rique Vargas del Villar, del Partido 
Acción Nacional.

Junto con las iniciativas presen-
tadas por Camilo Murillo Zavala, 
del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena); por María Luisa 
Mendoza Mondragón y Claudia Desi-
ree Morales Robledo del Partido Ver-
de Ecologista de México; por Jorge 
García Sánchez y Rosa María Zetina 
González, de Morena; David Parar 
Sánchez y Jesús Gerardo Izquierdo 
Rojas, del Partido Revolucionario Ins-
titucional, así como de Omar Ortega 
Álvarez, María Elida Castelán Mon-
dragón y Viridiana Fuentes Cruz, de 
la Revolución Democrática.

Nazario Gutiérrez, aprovechó 
la tribuna para agradecer a los 
integrantes de las Comisiones Le-
gislativas Gobernación y Puntos 
Constitucionales, así como la de 

Comunicaciones y Transportes 
por el trabajo realizado durante 
casi tres años, así como por su vo-
luntad política, por aprobar por 
unanimidad el dictamen.

MIRIAM VIDAL

Más de la mitad del Cabildo de 
Ecatepec y al menos cuatro direc-
tores de áreas clave han abando-
nado sus funciones en la adminis-
tración pública para atender sus 
aspiraciones en el proceso electo-
ral del 2 de junio.

El alcalde con licencia Fer-
nando Vilchis Contreras y la 
novena regidora Sandra Liliana 
Marcelino Martínez fueron los 
primeros en dejar sus encargos 
y actualmente se encuentran en 
campaña para contender por una 
diputación federal.

El primero es abanderado de 
Morena y está haciendo recorrido 
por las colonias del distrito 10 de 
este municipio; mientras que ella 
participa en la contienda por el 
distrito 11 para el Partido Verde.

La mañana del pasado domingo 
21 de abril, durante la 15 sesión ex-
traordinaria de Cabildo se aprobó 
la licencia temporal para la prime-
ra síndica, seis regidores y cuatro 
directores de área.

El cuerpo edilicio de Ecatepec 
está conformado por un alcalde, 
dos sindicas y 12 regidores de las 
diferentes fracciones partidistas.

Los ediles que solicitaron y ob-
tuvieron licencia son la primera 
síndico Sharon Viridiana Valencia 
Flores, quien formará parte de la 
plantilla de Morena que encabeza-
rá Azucena Cisneros Coss.

El primer regidor, Ernesto San-
tillán Ramírez, se registró hace 
unos días para contender por la 
diputación local del distrito 21.

También pidió licencia tempo-
ral el tercer regidor Mario Alber-
to Cervantes Montero y la cuarta 
regidora Zoraida Alcaraz Yáñez.
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ADVIERTE CUENCA AGUAS DEL VALLE DE MÉXICO 

Sin recuperación, 32%
de almacenamiento
del Sistema Cutzamala
Las presas El Bosque, Valle de Bravo y Villa 
Victoria suministran 25 por ciento del consumo 
del Valle de México

AURA MORENO 

El porcentaje de almacenamien-
to del Sistema Cutzamala confor-
mado por las presas El Bosque, 
Valle de Bravo y Villa Victoria, 
es de 32.4 por ciento, uno de los 
más bajos reportados, informó el 
Organismo de Cuenca Aguas del 
Valle de México.

El nivel de la presa El Bosque 
está en 48.1 por ciento de su nivel 
de llenado; Valle de Bravo, en 27 
y Villa Victoria en 26.7 por ciento, 
entre los tres se suministra 25 por 
ciento del consumo del Valle de 
México.

Por otro lado, la falta de agua 
agudiza la sequía en territorio 
mexiquense, ya que todos los 
municipios presentan algún grado 
de sequía, lo que se traduce en un 
aumento respecto al año pasado. 

Ante la crisis hídrica que se vive 
en la entidad, el gobierno estatal 
sustituirá cerca de 675 kilómetros 
de tubería de asbesto por PVC, 
pues tiene una antigüedad de casi 
70 años y es responsable de gran 
parte de las fugas, además el ma-
terial es considerado cancerígeno.

El Monitoreo de Sequía federal 
registra que 96 por ciento del te-
rritorio estatal presenta sequía 
entre moderado a extremo y 4 por 
ciento está anormalmente seco.  

El año pasado, en el mismo pe-
riodo, hubo 103 municipios con 
algún nivel de sequía entre anor-

 Los niveles de los cuerpos de agua están por debajo del 50%. Foto 
especial

 Buscan fortalecer una cultura de cuidado al medio ambiente. Foto 
especial

Arrancó la UAEMéx con la 
quinta etapa de la campaña 
de acopio de envases PET
REDACCIÓN

Como parte de las acciones encami-
nadas a la construcción de una Uni-
versidad Verde y el fortalecimiento 
de una cultura de cuidado al me-
dio ambiente entre la comunidad 
universitaria, la Universidad Autó-
noma del Estado de México (UAE-
Méx) arrancó la quinta etapa de la 
Campaña Universitaria de Acopio 
de Envases PET y Taparroscas de 
Plástico, en el Patio del Centenario 
del Edificio de Rectoría.

Acompañado del Gabinete 
Universitario y de personal de la 
Administración Central, el rector 
de la UAEMéx, Carlos Eduardo Ba-
rrera Díaz, resaltó que a través del 
reciclaje y con ayuda de la empre-
sa DIBASA Servicios Ambientales 
S.A de C.V -que acude a los espa-
cios universitarios para realizar 
un manejo adecuado del material 
plástico-, se han adquirido 500 pa-
neles solares, generando más de 
medio millón de kilowatts al año, 
lo que representa una reducción 
significativa de la emisión de dió-
xido de carbono (CO2).

Explicó que el edificio del Centro 

Conjunto de Investigación en Quí-
mica Sustentable UAEMéx-UNAM 
(CCIQS) se ubicaba como el que 
consumía mayor energía eléctrica, 
pero derivado de esta estrategia 
ahora cuenta con 400 paneles so-
lares convirtiéndose en un espacio 
cien por ciento sustentable.

Mediante esta iniciativa, agregó 
el rector, se han recolectado más 
de 112 mil kilogramos de envases 
PET y taparroscas. Destacó que 
el objetivo en esta quinta etapa es 
alcanzar 140 mil kilogramos.

En su oportunidad, el secretario 
de Rectoría, Marco Aurelio Cien-
fuegos Terrón, detalló que esta 
quinta etapa de recolección de 
PET y taparroscas estará vigente 
hasta el próximo 9 de junio y a ella 
se sumarán los distintos organis-
mos académicos de la institución.

La Campaña Universitaria de 
Acopio de Envases PET y Tapa-
rroscas de Plástico inició en abril 
de 2022 y ha contado con la parti-
cipación activa de docentes, estu-
diantado y personal administrati-
vo. Al arranque de la quinta etapa 
se sumó el Plantel “Nezahualcó-
yotl” de la Escuela Preparatoria 
de la UAEMéx.

malmente seco y sequía severa, 
lo que representó 82 por ciento 
del total de las demarcaciones 
estatales. 

A nivel nacional se responde a 
la petición de autoridades muni-
cipales para mantener los opera-
tivos de apoyo para reforzar los 
servicios de abasto de agua pota-
ble y de drenaje que brindan a la 
población.

Asimismo, se realizaron opera-
tivos de bombeo para el desalojo 
de agua residual, en total, en lo 
que va de 2024, se han extraído 
casi 320 mil 200 metros cúbicos 

(m3), en apoyo de un estimado de 
20 mil 600 pobladores, en todo 
el país. 

Ante las condiciones de sequía 
que se registran en diversas re-
giones, la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) dio a conocer 
que apoya con el bombeo para 
que usuarios agrícolas cuenten 
con disponibilidad. 

El porcentaje de cobertura con 
sequía de moderada a excepcional 
a nivel nacional fue de 58.17 por 
ciento, mayor en 1.53 por ciento a 
lo cuantificado a finales de febre-
ro del presente año.

ALEJANDRA REYES

El pendiente que tiene el Poder 
Judicial en el Estado de México es 
que requiere crecer al doble, pues 
actualmente solo tiene 2.8 jueces 
por cada 100 mil habitantes, cuan-
do la Ciudad de México tiene 4.8.

El magistrado Ricardo Sodi Cue-
llar resaltó lo anterior, al comentar 
que en el mes de enero del 2025 de-
jará el cargo, al concluir su periodo.

El presidente del Tribunal Supe-
rior de Justicia del Estado de México 
comentó que cuando tomó el cargo 
habían 2.7 jueces por cada 100 mil 
habitantes y hoy lo deja en 2.8.

“Se ha incrementado el personal 
del Poder Judicial de 4 mil 700 cola-
boradores a 6 mil 200, es decir, cre-
ció mil 500, lo que representa casi 

33 por ciento del personal”, señaló.
Consideró que esa diferencia que 

se tiene en el Estado de México, 
es por el crecimiento poblacional 
constante que tiene la entidad, a 
pesar de que el INEGI no ha re-
conocido esas cifras, cuando en la 
realidad estamos cercanos a los 19 
millones de mexiquenses.

La población está creciendo más 
rápido que las instituciones para 
dar respuesta, mencionó 

Se dice fácil, dijo, pero fue muy 
complicado hacerlo, pues se va en 
contra de la disciplina financie-
ra que solo permite crecer 3 por 
ciento en el capítulo mil, que es 
de sueldos y salarios, que es el de 
mayor impacto en el Poder Judicial, 
“porque nuestro capital es un capi-
tal humano”.

Lo demás, las computadoras y 

El Poder judicial requiere crecer al doble: Sodi Cuellar

edificios es circunstancial, pero lo 
más importante es el capital huma-
no, destacó.

Reconoció que formar un juez y 
capacitarlo no es tarea fácil, aun-
que nunca ha sido juez, es una tarea 
muy solitaria y difícil.

Ser Magistrado es mucho más 

fácil, primero, porque trabajas en 
una sala colegiada y los magistra-
dos ayudan a que todo salga muy 
bien, tiene colaboradores y las res-
ponsabilidades son compartidas y 
discutidas, dijo.

“Un juez tiene que decidir en so-
litario, decidir en conciencia y de 

inmediato, por lo tanto, la labor de 
un juez es compleja y difícil”.

Destacó que hacer crecer el poder 
judicial implicó dos retos, el presu-
puestal y convencer a la Legislatura.

“Convencer al área de finanzas 
del Ejecutivo y una vez logrado este 
objetivo, capacitar y formar al Po-
der Judicial es otro gran problema”.

Por eso, destacó que le ha apos-
tado mucho a la carreta del poder 
judicial y “ he considerado que la 
preparación de nuestros jueces 
es fundamental para dar un buen 
servicio y en consecuencia reforzar 
los procesos de carreras, que sean 
transparentes y legítimos”.

 En Edomex hay 2.8 jueces por 
cada 100 mil habitantes. Foto 
especial
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DE LA URBANIZACIÓN

Ambientalistas rescatan 
la barranca Ehécatl
Benefician a 223 especies de aves y una gran variedad de 
flora y fauna endémica

MIRIAM VIDAL

Con un trabajo de más de 20 
años, ambientalistas del muni-
cipio de Ecatepec han logrado 
rescatar de la urbanización a la 
barranca del Ehécatl, una de las 
nueve más grandes que bajan de 
la Sierra de Guadalupe.

Actualmente es un lugar de 
preservación, con al menos 223 
especies de aves y una gran varie-
dad de flora y fauna endémica, así 
como otras especies que han sido 
inducidas.

 El espacio es uno de los 
nueve más grandes que bajan 
de la Sierra de Guadalupe. Fotos 
Miriam Vidal

nicipio, donde actualmente existe 
riesgo por sus malas condiciones.

“Es una gran alegría saber que 
no soy el único loco entonces, sino 
que hay muchos que estamos real-
mente preocupados por la conser-
vación de los espacios verdes, los 
pocos que nos quedan”, dijo.

Indicó que la barranca del Ehé-
catl siempre ha estado tentada a 
la urbanización, al estar pegada 
a los conjuntos habitacionales 
de Colinas de Ecatepec e Izcalli 
Ecatepec.

Recordó cómo evitaron que en 
ella se hiciera una conexión vial a 
la colonia Chula Vista y en su lu-
gar hay jardines polinizadores y 
un microclima que favorece a la 
preservación de las especies.

“Esta es la prueba de que sí se 
pueden rescatar estos espacios, 
que este es el ejemplo por seguir 
para las otras barrancas en las 
cuales ya se está trabajando pa-
ra que se puedan proteger como 
Áreas Naturales Protegidas (ANP) 
en categorías de parques urbanos 
o como lo ha hecho la Ciudad de 
México como Áreas de Valor Am-
biental (AVA)”, agregó.

Urgen estrategias para renovar 
unidades del transporte: Uribe 

 El líder transportista consideró 
necesario abordar el tema antes 
de hablar de incremento en 
tarifas. Foto especial

Ángel Jaques, presidente del 
grupo ecologista Guardianes del 
Ehécatl y Sierra de Guadalupe A. 
C, explicó sobre la lucha que jun-
to con su padre emprendió desde 
niño, para evitar que este espacio 
quedará convertido en un basurero.

Señaló que contrario a lo que 
ocurre en las otras barrancas lle-
nas de desechos, agua de drenaje 
y animales muertos, la barranca 
del Ehécatl es ejemplo de lo que 
gobierno y sociedad pueden hacer 
para conservar el ambiente del 
municipio más poblado del Esta-
do de México.

Esta asociación civil trabaja de 
manera coordinada con el Colecti-
vo de Organizaciones de la Sierra 
de Guadalupe “Consigue” que di-
rigen Daniel Granados Marmolejo 
y Erik Moreno.

Juntos realizan un diagnóstico 
sobre el estado, las problemáticas 
y propuestas para intervenir en 
el resto de las barrancas del mu-

COLUMNISTAS
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Raúl Uribe Soria, líder de Transpor-
tistas Fuerza Avanza, destacó que 
no pedirán incremento a las tarifas 
del transporte, hasta que se haya 
analizado bien el precio con el go-
bierno del Estado de México y que, 
por lo menos el 60 por ciento de las 
unidades, se hayan renovado para 
mejorar el servicio.

La organización está conformada 
por 25 empresas, las cuales suman 
más de 30 mil unidades en el Valle 
de México, sobre todo, en Coacalco 
y Tultitlán.

Uribe Soria destacó que se es-
tán reuniendo con el secretario de 
Movilidad (Semov), Daniel Sibaja 
González.

“El aumento debe ser con base en 
la inflación anual, nosotros tenemos 
un detalle que hay que darle al usua-
rio un servicio de calidad, pues existe 

“Se tienen los números de las 
tarifas analizados, pero antes de 
hablar de un incremento se debe 
dar un mejor servicio al usuario, 
pues no se puede pedir un aumen-
to cuando muchas unidades están 
fuera de norma”, añadió.

Existe un padrón de la Semov 
de 160 mil unidades, pero hay 
más de 600 irregulares, por lo 
que más del 60 por ciento nece-
sitan ser modernizadas.

Comentó que muchas organiza-
ciones de transportistas se están 
reuniendo con Sibaja González 
para revisar varios temas, princi-
palmente las tarifas

transporte muy obsoleto”, dijo.
Las condiciones deben ser coor-

dinadas con el gobierno del Estado, 
para que también participen en las 
nuevas tecnologías, explicó.

Hoy se tiene un decreto de 2030, 
dijo, donde la ONU establece que 
debemos modernizar el sistema 
de transporte y cambiar las nuevas 
tecnologías, que son transporte ur-
bano y carros eléctricos.

Lamentó que hoy la prioridad 
no es el incremento a las tarifas, 
es más bien la falta de estrategias 
financieras que se han sumado con 
el gobierno del Estado para que se 
pueda obtener una mejor calidad 
de vida.

“Se debe abatir la contaminación 

que es lo principal y el calentamien-
to global”, dijo.

Insistió que el incremento se 
dará siempre y cuando se tenga 
un diálogo con el gobierno, “para 
que unamos fuerzas y se avance 
en la modernización, hacer un 
calendario del cambio de unida-
des y, posteriormente, se verá el 
incremento.
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